

Sociedad Chilena de Pediatría (SOCHIPE): La infancia y la adolescencia en el centro siempre

Sociedad Chilena de Pediatría (SOCHIPE): Childhood and adolescence always at the center

Jorge Carrasco Valenzuela^a

^aPresidente 2025-2026, Sociedad Chilena de Pediatría. Santiago, Chile.



Con 102 años de existencia y 3100 socios, la Sociedad Chilena de Pediatría (SOCHIPE) puede continuar afirmando con orgullo que es la sociedad médica científica más grande y una de las sociedades de mayor trayectoria e influencia en la salud pública en Chile. Su historia, plena de aportes a la capacitación de profesionales y a las políticas públicas que tienen que ver con la salud y el bienestar de niños, niñas y adolescentes (NNA), es su mejor carta de presentación.

Con escasos desencuentros en la historia, la relación de SOCHIPE con la autoridad sanitaria ha sido en mucho de colaboración. Destacados especialistas, socios de ramas y comités, han hecho propuestas y han trabajado en comisiones ministeriales logrando concretar leyes, políticas y programas a favor de la niñez y adolescencia. Solo por citar algunos ejemplos más recientes: la ley de extensión del descanso maternal postnatal hasta los 6 meses, el Programa de Salud de la Infancia, el Programa Nacional de Salud Integral de Adolescentes y jóvenes, la extensión de la edad pediátrica para la atención en toda la red de salud, la ley de acompañamiento de NNA en momentos críticos de la atención de salud.

Conscientes de que lo que sucede en la niñez y en la adolescencia no solamente va a impactar en el bienestar de este grupo etario, sino que también en el pro-

greso de toda la sociedad, diversos organismos internacionales y nacionales han planteado la urgencia de priorizar la niñez y adolescencia. Por ejemplo,

- La Agenda 2030 propuesta por las Naciones Unidas, a la cual el gobierno de Chile adscirió en 2015 comprometiéndose a trabajar por cumplir 17 Objetivos de Desarrollo Sustentables (ODS), ha marcado una hoja de ruta para un Plan Nacional de Salud que, a la luz de los indicadores actuales, debería reconsiderar las prioridades y las brechas en salud infanto –juvenil en todos sus ejes programáticos.
- En el 2021, la Comisión formada por la OMS – UNICEF y la revista Lancet hizo un llamado a los gobiernos a poner el bienestar de la niñez y adolescencia en el centro de los esfuerzos nacionales y globales para el cumplimiento de los ODS planteados (*Children in All policies 2030*).
- Este año, se publicó el documento “Chile tiene futuro desde sus territorios: Desafíos del Futuro de la Niñez”. Esta propuesta es iniciativa de una comisión del Senado de la República y coordinado por la Fundación Encuentros del Futuro, Congreso Futuro y la Biblioteca del Congreso Nacional. El documento muestra el resultado de la mesa de trabajo “Desafíos del Futuro de la Niñez”, en la que

Correspondencia:
Jorge Carrasco Valenzuela
jorgecarrasco@calvomackenna.cl

académicos y profesionales de las áreas de educación, salud y ciencias sociales entregan propuestas innovadoras para abordar los desafíos pertinentes al futuro de los NNA de nuestro país.

Sin duda que “la Niñez en todas las Políticas 2030” es un slogan potente que no debería quedar solo en buenas intenciones ni en la retórica, ni menos ser mal utilizado políticamente. Aunque difícil, ojalá los gobiernos sean capaces de superar presiones y diferencias y logren ser realmente exitosos en implementar políticas más equitativas y eficaces, que den garantías de un mejor futuro a nuestros NNA.

De acuerdo a los nuevos estatutos, aprobados en marzo de 2024, el horizonte principal hacia donde debe apuntar el trabajo de la SOCHIPE es promover, prevenir y recuperar la salud de la infancia y la adolescencia. Este fundamental cambio en el paradigma de funcionamiento, señala que toda la planificación de actividades de SOCHIPE, en una mirada más amplia y actual, apunta a promover la salud y el bienestar integral de los NNA, garantizando el ejercicio pleno de sus derechos en cada etapa de su desarrollo, en el contexto de su familia y de su comunidad. Es decir, los NNA primero, en el centro de la discusión y planificación.

Las principales estrategias para este gran propósito que nos mandan los estatutos, son fomentar la capacitación de los profesionales y fortalecer una atención integral de NNA por un equipo interdisciplinario y multiprofesional. Estas serán nuestras líneas de acción.

En la línea de la entrega de conocimientos y capacitación estamos orgullosos de nuestros logros, fruto del esfuerzo de muchos socios y directores:

- El notable trabajo realizado por el Comité Editorial de Andes Pediátrica, convirtiéndola en una revista científica de excelencia y muy bien posicionada en las mejores plataformas.
- El gran crecimiento que nos muestra orgullosamente la Secretaría de Educación Continua, con un muy alto número de alumnos que se interesan por una oferta de cursos muy diversa, atractiva y de alta calidad académica.
- La variada entrega del Comité Editorial del magazine El Estetoscopio y el diario Mi Hijo enfocada a la tarea de educar e informar a profesionales, a padres y cuidadores en temas de alto interés y de gran utilidad para el cuidado de niños y adolescentes.
- Mención especial merece la reciente publicación del libro “La aventura de cuidar y criar”, primer libro de SOCHIPE dirigido a apoyar a padres y cuidadores.
- Sumemos a la nutrida cartelera de actividades de difusión de conocimientos, los diversos cursos y webinars que realizan permanentemente las Ramas, Comités y Filiales.

- Por último, nuestro Congreso Chileno de Pediatría, siempre exitoso en lo académico, es nuestra principal plataforma de intercambio de conocimientos de alto nivel y a la vez, es un espacio, una oportunidad, un momento para el encuentro interpersonal e interinstitucional.

Estos logros que nos enorgullecen no los podemos descuidar y cuentan con todo el respaldo para nuevas propuestas e iniciativas, pero cautelando los presupuestos y que sus contenidos estén en línea con los problemas país en salud, priorizando los temas que hoy amenazan o afectan en forma importante a nuestra población infanto-juvenil.

Si bien hemos avanzado, siento que mantenemos una deuda con la promoción de la investigación en Pediatría. Nuestra Comisión de Investigación ha trabajado mucho respaldando proyectos con fondos concursados, educando en metodología de la investigación y visibilizando algunas líneas de investigación relevantes. En el Congreso de Pediatría hemos recibido más resúmenes y hemos logrado premiar y destacar los mejores trabajos en exitosas sesiones plenarias. Sin embargo, los trabajos libres (e-posters) deben mejorar su visibilidad, sus espacios y condiciones para su presentación y deben tener una mayor difusión en nuestros medios.

Continuaremos promoviendo el ingreso de nuevos socios, pero necesitamos fortalecer su participación en las Ramas, Comités y Filiales. Habiendo tanto trabajo por hacer, no nos podemos conformar con que solo el 20% de nuestros socios sea parte de alguna Rama y/o Comité. Debemos promover y favorecer el acceso, para lo cual redactaremos nuevos reglamentos a fin de unificar criterios de ingreso y de participación. Me parece que el beneficio será recíproco, los socios ganarán un motivador espacio de expresión, participación y aprendizaje y las Ramas y Comités se nutrirán de ideas y propuestas innovadoras y nuevas energías.

Preocupa que la Pediatría, especialidad esencial, mantenga su formación con excelencia académica, siga influyendo positivamente en la calidad de atención de nuestros usuarios y continúe siendo una especialidad atractiva para los médicos recién egresados. Para esto debemos acoger y respaldar a los pediatras en formación y establecer vínculos con los centros formadores y el Ministerio de Salud. Los directores representantes de los Servicios de Salud Metropolitanos en convenio con centros formadores y los recientemente incorporados representantes académicos de la zona norte y sur, serán los catalizadores de estos vínculos e iniciativas. En esta línea, debemos seguir respaldando al recientemente reactivado “Comité de Becados” que agrupa a médicos de los Programas de Formación de Especialistas en Pediatría, Genética Clínica, Neurología Infantil y Pro-

gramas de formación directa en Cuidados Intensivos Pediátricos y Neonatología.

Porque desde siempre la integración regional de la Pediatría ha sido un anhelo para SOCHIPE, es importante que sigamos fortaleciendo su presencia en la pediatría latinoamericana. Hoy tenemos participación en las mesas directivas de la Asociación Latinoamericana de Pediatría (ALAPE) y del Foro de Sociedades de Pediatría del Cono Sur (FOSPECS), a donde debemos llevar nuestras propuestas para aportar al bienestar de los NNA de los países de Latinoamérica, con los cuales compartimos problemas en salud. Además, podremos aprender de enfermedades que son amenazas inminentes para nuestro país, quizás mucho más cercanas de lo que imaginamos, que en los países vecinos han producido y siguen produciendo alta morbilidad y mortalidad. Tenemos dos grandes desafíos a los que debemos

responder de la mejor forma, seremos anfitriones este año de la reunión del FOSPECS y en el 2027 del Congreso de la ALAPE.

La SOCHIPE, con la infancia y la adolescencia en el centro siempre, debe continuar vinculándose con otras sociedades científicas afines, con el mundo académico, con fundaciones y con la sociedad civil preocupadas de la niñez y adolescencia. Desde la ciencia y el conocimiento debidamente sustentado por la mejor evidencia, continuaremos intercambiando valiosas experiencias, apoyando políticas públicas necesarias e innovadoras y levantaremos la voz toda vez que sea necesario, en un rol de abogacía histórico e inherente a la naturaleza social que tiene la Pediatría. La SOCHIPE, como lo ha hecho a lo largo de su historia, estará siempre disponible a colaborar con las autoridades sanitarias y políticas cuando se le solicite.